
ЧЛЕНЫ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ РФ 
ОТЧИТАЛИСЬ О СВОИХ ДОХОДАХ 
ЗА 2020 ГОД. ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
КАМЧАТКИ В ВЕРХНЕЙ ПАЛАТЕ 
РОССИЙСКОГО ПАРЛАМЕНТА 
ВАЛЕРИЙ ПОНОМАРЁВ ВНОВЬ 
ВОЗГЛАВИЛ СПИСОК САМЫХ 
БОГАТЫХ СЕНАТОРОВ, БОРИС 
НЕВЗОРОВ ОКАЗАЛСЯ НА ПЯТОМ 
МЕСТЕ.

Сведения о доходах, имуще-
стве и обязательствах имуще-
ственного характера сенато-
ров, а также членов их семей 
опубликованы на сайте Совета 
Федерации. Отмечается, что 
все сенаторы отчитались в 
срок.

Годовой доход сенатора и 
совладельца «Океанрыбфлота» 
Валерия Пономарёва составил 
4 миллиарда 181 миллион руб-
лей, он увеличил свои годовые 
накопления в 1,5 раза – по 
итогам 2019 у него было около 
2,76 миллиарда рублей. Жена 
го су дар ственного деятеля по-
полнила семейный кошелёк на 
25,3 миллиона.

В декларации Пономарёв 
указал также три квартиры в 
его собственности общей пло-
щадью 500 кв. м и одну у супру-
ги. Всё имущество находится в 
России.

В этом году у политика в 
декларации оказалось вместо 
пяти четыре машиноместа. Но 
количество автомобилей за год 
не изменилось: Bentley Bentayga 
W12, Bentley Arnage R, Ferrari 
F430 и ГАЗ-21 «Волга».

Бывший председатель Зако-
нодательного собрания края 
Борис Невзоров в доходах за 
год, наоборот, здорово потерял. 
Он указал в декларации 169,8 

миллиона рублей, а в 2019 было 
почти на 100 миллионов боль-
ше. Супруга заработала почти 
38 миллионов, также потеряв 
около двадцати. У неё же в соб-
ственности находятся земель-
ный участок площадью более 
2,5 тыс. кв. м., жилой дом, квар-
тира и вспомогательные поме-
щения с баней, котельной и га-
ражом и два автомобиля Lexus 
LX 570 и Mercedes-Benz 300. 
У самого Невзорова – Bentley 
Bentayga W12.

В топ-5 самых состоятельных 
сенаторов вторым вошёл быв-
ший руководитель Союза ры-

бопромышленников Карелии 
Игорь Зубарев (2,4 миллиарда 
рублей), на третьем месте – 
представитель Тамбовской об-
ласти Александр Бабаков (483,6 
миллиона рублей) и на четвёр-
том – Дмитрий Савельев из Ту-
лы (260,4 миллиона).

Доходы спикера Совета Фе-
дерации Натальи Матвиенко 
составили скромные 17,5 мил-
лиона, хотя это на несколько 

сотен тысяч больше чем годом 
ранее. В целом же все члены 
верхней палаты российского 
парламента заработали 8,9 мил-
лиарда рублей.

Напомним, Валерий Поно-
марёв представляет Камчатку 
в Совете Федерации с декабря 
2011 года, Борис Невзоров 
стал сенатором в январе 2012. 
За эти годы Валерий Андреевич 
лишь пару раз уступал верхнюю 
строчку рейтинга, Борис Алек-
сандрович также стабильно 
держится в пятёрке самых до-
ходных.

Семён ГУЛИН

 ОПЯТЬ САМЫЙ БОГАТЫЙ
Камчатский сенатор задекларировал 4,1 млрд годового дохода

Борис Невзоров и Валерий Пономарёв заседают в Совете Федерации почти 10 лет.
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ВАЛЕРИЙ ПОНОМАРЁВ ПРЕДСТАВЛЯЕТ КАМЧАТКУ 
В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ С ДЕКАБРЯ 2011 ГОДА, 
БОРИС НЕВЗОРОВ СТАЛ СЕНАТОРОМ В ЯНВАРЕ 2012. 
ЗА ЭТИ ГОДЫ ВАЛЕРИЙ АНДРЕЕВИЧ ЛИШЬ ПАРУ РАЗ 
УСТУПАЛ ВЕРХНЮЮ СТРОЧКУ РЕЙТИНГА. 

«

НЕСЧАСТНЫЙ СЛУЧАЙ

С Л Е Д О В А Т Е Л И  П Р О В О Д Я Т 
ПРОВЕРКУ ПО ФАКТУ ГИБЕЛИ 
49-ЛЕТНЕГО НАЧАЛЬНИКА ОТ-
ДЕЛА ГИБДД ПО ПЕТРОПАВЛОВ-
СКУ-КАМЧАТСКОМУ ВИТАЛИЯ 
СЕРГЕЕВА.

Несчастный случай произо-
шёл 18 апреля на озере Вилюй 
недалеко от Вилючинска. Муж-
чина проводил выходной на ры-
балке со своими знакомыми.

«По предварительным дан-
ным, прибыв на озеро, потер-
певший остался один, пока его 
знакомые занимались органи-

зационными вопросами. Около 
13 часов мужчины, вернувшись 
на место, увидели потерпевше-
го в воде без признаков жиз-
ни», – сообщила старший по-
мощник руководителя краевого 

следственного управления Елена 
Ильина.

Вероятно, майор полиции 
провалился под лёд. По словам 
Ильиной, по итогам проверки 
следователи примут процессу-
альное решение.

В краевой прокуратуре зая-
вили, что будут контролировать 
её ход и результаты. Кроме то-
го, в связи с гибелью Виталия 
Сергеева надзорное ведомство 
организовало проверку «ис-
полнения законодательства 
безопасности нахождения на 
водных объектах».

Юрий НИКОЛАЕВ
Фото kamtoday.ru

НАЧАЛЬНИК ГИБДД ПЕТРОПАВЛОВСКА УТОНУЛ НА РЫБАЛКЕ

 «БОРЩЕВОЙ»» НАБОР ПОДОРОЖАЛ
ЦЕНЫ

В связи с чем в марте здо-
рово выросли цены на про-
дуты?
С. Пушкова, Петропавловск

В марте на Камчатке заметно 
выросли показатели продоволь-
ственной инфляции. Больше 
всего подорожала плодово- 
овощная продукция – с 8 % до 
13 %. Также выросли в цене мя-
со и молоко.

«Предложение от местных 
производителей сократилось. 
Импорт из Китая пока не вос-

становился, от других импортё-
ров из-за ослабления рубля по-
ступают более дорогие товары. 
В условиях высокого спроса, 
особенно на овощи из так на-
зываемого «борщевого» набора, 
цены на продовольствие в марте 
выросли», – пояснил управляю-
щий Отделением по Камчатскому 
краю Дальневосточного ГУ Бан-
ка России Алексей Киреев.

Непродовольственная ин-
фляция также увеличилась. 
В частности, из-за роста миро-
вых цен на нефтепродукты на 
региональном рынке подоро-
жал бензин.

ЗА МУСОР НАКАЖУТ КРУПНЫМ ШТРАФОМ
БЛАГОУСТРОЙСТВО

Весной по городу посто-
янно летает мусор. Пред-
принимателей, не следящих 
за своей территорией, нака-
зывают?
О. Монахов, Петропавловск

В Петропавловске-Кам-
чатском предприятиям грозят 
штрафы до 300 тысяч рублей за 
мусор на прилегающих терри-
ториях. «Обращаем внимание 
собственников городских объ-
ектов на то, что они обязаны 
содержать их в надлежащем 
виде и следить за их чистотой в 
соответствии с правилами бла-

гоустройства», – подчеркнули 
в Контрольном управлении адми-
нистрации краевого центра.

Там пояснили, что соблюде-
ние чистоты на прилегающих 
территориях касается всех зда-
ний, строений, сооружений, 
в том числе киосков, нестаци-
онарных и других объектов на 
территории города. В случае 
неисполнения требований соб-
ственники будут привлекаться 
к административной ответ-
ственности. Для должностных 
лиц и индивидуальных пред-
принимателей предусмотрены 
штрафы в размере от 20 до 50 
тысяч руб лей, для юридических 
лиц – от 50 до 300 тысяч рублей.

БЕЗ ТЕСТА НА ПУТИНУ НЕ ПУСТЯТ
БЕЗОПАСНОСТЬ

Сколько иногородних ра-
ботников планируют при-
влечь на красную путину, и 
как будут обеспечены меры 
безопасности в связи с коро-
навирусом?

А. Смолин, Усть-
Большерецк

В правительстве края состоя-
лось совещание, посвящённое 
вопросам организации лососё-
вой путины. Обсуждались во-
просы безопасности при завозе 
в край сезонных рабочих. В за-
седании приняли участие пред-
ставители рыбопромышленных 
компаний, а также краевых ми-
нистерств рыбного хозяйства и 
здравоохранения.

«Нашей главной задачей яв-
ляется обеспечение безопас-

ной среды для жителей края 
и прилетающих рабочих. Все 
сезонные сотрудники, приез-
жающие на Камчатку, должны 
иметь отрицательные результа-
ты методом ПЦР на COVID-19 
и наличие антител IgG. Срок 
действия этих тестов не более 
72 часов», – отметил предсе-
датель краевого правительства 
Александр Кузнецов.

По его словам, если таких 
тестов не будет, то рабочим 
предстоит пройти тестирование 
после прибытия. На время ожи-
дания результатов приезжих бу-
дут размещать в гостиницах. 

«Максимальное количество 
рабочих, приезжающих на се-
зонные работы, должны быть 
уже привиты. Сейчас активно 
проходит подготовка к приезду 
почти 16 тысяч людей», – отме-
тил Кузнецов.

ЗАДОЛЖАЛИ 11 МИЛЛИОНОВ ЗАРПЛАТЫ
КОШЕЛЁК

Какая на Камчатке задол-
женность по зарплате?

С. Анваров, Петропавловск

На 1 апреля просроченная 
задолженность по заработной 
плате (по данным, полученным 
от организаций, не относящих-
ся к субъектам малого предпри-
нимательства), составила 10 
миллионов 929 тысяч рублей, 
сообщили в Камчатстате.

За месяц она выросла на 2 
миллиона 471 тысячу рублей 

(29,2 %). Зарплату в крае не 
получают 48 работников (на 1 
марта таких сотрудников было 
45). В среднем на каждого при-
ходится долг в 227,7 тысячи.

Самая большая задолжен-
ность в сфере обеспечения 
электрической энергией, где 
35 работникам не выплатили 
7 миллионов 245 тысяч ру-
блей зарплаты. 12 сотрудникам 
транспортных предприятий за-
должали почти 3,7 миллиона, 
а одному добытчику полезных 
ископаемых забыли выплатить 
6 тысяч рублей.

РЕГИОНАЛЬНОЕ 
ПРИЛОЖЕНИЕ 
ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ 
ПЕТРОПАВЛОВСКА-
КАМЧАТСКОГО 
И КАМЧАТСКОГО КРАЯКАМЧАТКАКАМЧАТКА
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Материалы подготовил Семён ГУЛИН

ВЛАДИМИР СОЛОДОВ ОЦЕНИЛ 
КАЧЕСТВО ДОРОГ В ОКРЕСТНО-
СТЯХ ПЕТРОПАВЛОВСКА-КАМ-
ЧАТСКОГО. СЪЕЗДИЛ ОН ТАКЖЕ 
НА ХАЛАКТЫРСКИЙ ПЛЯЖ.

ЧУТЬ НЕ УТОПИЛИ 
МАШИНУ

«Продолжил контроль со-
стояния дорог в Петропав-
ловске-Камчатском и по мно-
гочисленным обращениям 
выбрал самые проблемные 
микрорайоны – Нагорный, 
Чапаевка, а также дорога на 
Халактырку. Весной зрелище 
совсем печальное – посёлки 
заброшены с советских вре-
мён, и в воздухе чувствуется 
безнадёжное настроение. Бу-
дем его менять», – написал 
Владимир Солодов на своей 
странице в инстаграме. Гу-
бернатор также поделился 
планами на ремонт дорог к 
пригородным посёлкам.

«По Нагорному – в этом 
сезоне строители, разбиваю-
щие дорогу к строящемуся про-
мышленному объекту, должны 
восстановить её, соответствую-
щие договорённости есть, и их 
нужно исполнять. Поставил на 
контроль. В самом посёлке как 
минимум часть проездов заас-
фальтируем, чтобы за два года 
все проезды привести в поря-
док», – сообщил глава региона.

В Чапаевке, по его словам, 
проездами начнут поэтапно 
заниматься с этого года.

«И требуется банальная 
уборка территории, которую 
можно сделать и без больших 
капитальных затрат. Что ка-
сается подъездной дороги – к 
сожалению, в этом году размер 
дорожного фонда не позволит 
заасфальтировать её, как толь-
ко появятся средства, будем 
включать в план дорожных 
работ, но уже в следующие го-
ды. Пока обеспечим контроль 
качества грейдирования не 
реже одного раза в 6 дней», – 
пообещал глава региона.

Что касается дороги на Ха-
лактырский пляж, то её со-
стояние Солодов назвал тя-
жёлым.

«Её там совсем нет, несколь-
ко раз чуть не утопили машину 
в прямом смысле этого слова. 
Как только дорога подсохнет 
хоть немного (пока местами 
лежит сплошной снежный 

покров и потоки с близлежа-
щей сопки размывают полот-
но), город возобновит грейди-
рование, а самые проблемные 
участки засыплет щебнем и 
скальной породой при участии 
предпринимателей-пользова-
телей дороги. Поставил срок, 
чтобы 1 мая можно было про-
ехать до пляжа – пусть и не по 
ровной дороге, но, по крайней 
мере, без риска для автомоби-
ля», – добавил губернатор.

Ранее власти Камчатки 
обещали уделять особое вни-
мание состоянию дороги на 
Халактырский пляж – одно из 
излюбленных мест отдыха жи-
телей и гостей края. В планах 
у чиновников сделать дорогу к 
пляжу асфальтированной и пу-
стить по ней рейсовый автобус.

ПОПЛЫЛИ ПО ДОРОГЕ

Между тем, в соцсетях 
жители края постили в кон-

це минувшей недели видео 
единственной дороги в Собо-
левский район – это техноло-
гический проезд, который идёт 
вдоль газовой трубы, проло-
женной от месторождений на 
западном побережье. Её зато-
пили талые воды.

Как сообщали жители рай-
она, в этом году снега выпало 
больше обычного. Газовики 
следят за дорогой и чистят её. 
Однако талой воды слишком 
много, а на бортах проезда снег 
спрессовался. В результате до-
рога местами больше напоми-
нает русло реки. На видео, где 
машины фактически плывут, 
по словам местных жителей, 
запечатлён участок проезда 
примерно в 100 километрах от 
села Соболево.

Глава района Василий Кур-
кин сообщил, что проблему 
уже удалось решить. «Это было 
в пятницу, 16 апреля. Таяние 
снега и дождь привели к тому, 
что проезд залило. Газовики 
закрывали дорогу. Примерно 
через шесть часов вода ушла. 
Сейчас проезд открыт», – со-
общил Куркин.

Напомним, что село Соболе-
во – административный центр 
одноимённого района находит-
ся в 215 километрах от Петро-
павловска-Камчатского. В се-
ле, по официальным данным, 
проживает около 1650 человек.

Василий КОЛЧИН

 ПЕЧАЛЬНОЕ ЗРЕЛИЩЕ
Губернатор продолжает автоинспекцию дорог

Заплыв по соболевской «трассе».

ПОДРОБНОСТИ
«ДАЧНИКИ» НА ЛЕТНЕМ РАСПИСАНИИ

ТРАНСПОРТ

В связи с началом дачно-
го сезона будет ли увеличе-
но количество автобусов на 
Пятую стройку?

О. Паршина, 
Петропавловск

С 19 апреля открылось авто-
бусное сообщение дачных марш-
рутов по летнему расписанию. 
Этому предшествовали много-
численные просьбы жителей.

«По маршрутам №№ 105, 106, 
107, доставляющим пассажиров 
до садово-огородных товари-
ществ, количество рейсов увели-
чено с 10 до 28 в рабочие дни и с 
24 до 45 рейсов в выходные. Если 
будет необходимо, число автобу-
сов будет добавлено ещё», – со-

общил министр транспорта и до-
рожного строительства Владимир 
Каюмов.

Он добавил, что в связи с тем, 
что автобусное сообщение по 
маршрутам № 106 и 107 органи-
зовано по новой кольцевой схе-
ме движения, проходящей через 
29 километр, маршрут № 103, 
ранее работающий до 2-го мо-
ста на 29 километре, отменён. 
С учётом новой схемы никаких 
неудобств людям это не доста-
вит. Также сокращён интервал 
рейсов 107-го маршрута.

С расписанием дачных марш-
рутов желающие могут озна-
комиться на сайте Минтранса 
либо непосредственно в дис-
петчерской автотранспортного 
предприятия, обслуживающего 
дачные маршруты.

МИГ-31 ПЕРЕХВАТИЛ ШПИОНА ИЗ США
АРМИЯ

К берегам Камчатки зале-
тают самолёты-разведчики 
недружественных стран?

О. Захарченко, 
Усть-Камчатск

Самолёт-разведчик ВВС 
США RC-135 у берегов Кам-
чатки перехватил МиГ-31. Как 
сообщили в Минобороны РФ, 16 
апреля средства контроля воз-
душного пространства в небе 
над Тихим океаном обнаружи-
ли воздушную цель, прибли-
жающуюся к го су дар ственной 
границе.

С аэродрома базирования на 
Камчатке для её опознания и 
сопровождения вылетел истре-
битель-перехватчик МиГ-31. 
Воздушная цель была иденти-
фицирована как американский 
стратегический разведыватель-
ный самолёт RC-135, способ-
ный перехватывать радиовол-
ны и ставить помехи. Он летел 
вдоль юго-восточного побере-
жья Камчатки.

МиГ-31 сопроводил развед-
чика и не допустил нарушения 
го су дар ственной границы РФ. 
После выполнения задания 
российский истребитель вер-
нулся на базу.

ИНВЕСТОРЫ ВКЛАДЫВАЮТСЯ В РЫБУ
ЭКОНОМИКА

На сколько в крае вырос-
ли инвестиции в экономику, 
и в какие отрасли вклады-
ваются бизнесмены?

А. Комаровский, 
Петропавловск

Как сообщила министр эко-
номического развития и торгов-
ли края Юлия Морозова, всего 
частные инвестиции в эконо-
мику Камчатки в 2020 году со-
ставили 59,9 миллиарда рублей. 
Это на 13,2 миллиарда больше, 
чем годом ранее. В итоге при-

рост с корректировкой на ин-
фляцию составил 21 %.

«Из частных инвесторов са-
мым крупным был колхоз имени 
Ленина. Ну и в целом, учитывая 
всех инвесторов, самые боль-
шие инвестиции поступили в 
рыбную отрасль. Это во многом 
было связано с инвестквотами, 
аукционами и принципом «кво-
ты под киль», – пояснила глава 
краевого минэкономразвития.

Конкретный объём инвести-
ций в экономику края со сторо-
ны колхоза и других крупных 
предприятий региона министр 
не уточнила.

ХУДРУКА ВЫБЕРУТ ИЗ 7 КАНДИДАТОВ
КОНКУРС

Кто претендует на долж-
ность художественного ру-
ководителя театра кукол?

Е. Зиновьев, 
Усть-Большерецк

Творческие проекты на кон-
курс представили 7 человек, 
это деятели сферы культуры из 
Москвы, Санкт-Петербурга и 
Петропавловска-Камчатского. 
Среди них Алексей Высторопец, 
Руслан Марков, Евгений Ново-
крещенов, Елена Хомутиннико-
ва (все – Петропавловск-Кам-
чатский); Екатерина Уржумова 
(Санкт-Петербург); Алексей 
Казаков и Тимофей Ячменев 
(оба – Москва).

«В состав конкурсной ко-

миссии вошли профессионалы 
высокого класса. Среди них 
художественный руководитель 
Приморского академического 
краевого драматического те-
атра им. Горького Ефим Зве-
няцкий, участник экспертных 
советов высшей театральной 
премии г. Санкт-Петербург 
«Золотой софит», театральный 
критик Анна Константинова, 
художественные руководители 
региональных театров кукол и 
другие авторитетные деятели 
искусства России», – расска-
зала министр культуры края Ок-
сана Прокопенко.

Оценка творческих проек-
тов продлится по 3 мая вклю-
чительно. После тестирования 
кандидаты будут защищать свои 
творческие проекты.

ВЕСНОЙ ЗРЕЛИЩЕ СОВСЕМ ПЕЧАЛЬНОЕ – 
ПОСЁЛКИ ЗАБРОШЕНЫ С СОВЕТСКИХ ВРЕМЁН, 
И В ВОЗДУХЕ ЧУВСТВУЕТСЯ БЕЗНАДЁЖНОЕ 
НАСТРОЕНИЕ. БУДЕМ ЕГО МЕНЯТЬ.«

ПРОИСШЕСТВИЕ

18 АПРЕЛЯ ВО ВРЕМЯ АВАЧИН-
СКОГО МАРАФОНА НА КАМЧАТКЕ 
СКОНЧАЛСЯ ОДИН ИЗ ЛЫЖНИ-
КОВ, УЧАСТВОВАВШИХ В ЗАБЕГЕ 
НА 30-КИЛОМЕТРОВУЮ ДИСТАН-
ЦИЮ. СЛЕДОВАТЕЛИ ПРОВЕРЯТ, 
НАСКОЛЬКО БЕЗОПАСНО БЫЛИ 
ОРГАНИЗОВАНЫ СОРЕВНОВА-
НИЯ.

Соревнования проходи-
ли на биатлонном комплексе 
имени Виталия Фатьянова в 
Петропавловске-Камчатском. 
60-летний мужчина, бывший 
житель Камчатского края, при-

ехал на соревнования из Крас-
нодара.

По предварительным дан-
ным, он не страдал хрониче-
скими заболеваниями, в день 
старта на плохое самочувствие 
не жаловался. По одной из вер-
сий, у мужчины во время забега 
оторвался тромб. За его жизнь 
оперативно начали бороться 
медики, однако спасти его не 
удалось.

Ещё один лыжник во время 
спуска на одном из участков 
трассы врезался в дерево и с 
травмами был госпитализиро-
ван. Как сообщили в краевом 
следственном управлении, бу-

дет проведена процессуальная 
проверка по организации без-
опасности на «Авачинском ма-
рафоне». По её итогам будет да-
на правовая оценка действиям 
организаторов лыжной гонки.

Напомним, «Авачинский ма-
рафон» проводился на Камчат-
ке с 1984 по 1987 годы. В 1994 
году соревнования возродили. 
В разное время в нём принима-
ли участие победители Олим-
пийских игр, чемпионатов мира 
и обладатели Кубков мира по 
лыжным гонкам и биатлону. 
Соревнования проходят на 
дистанциях 60 и 30 километров.

Семён ГУЛИН

 ЛЫЖНИК ПОГИБ НА «АВАЧИНСКОМ МАРАФОНЕ»

КАМЧАТКА
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ПОЧТИ ПОЛОВИНА (47%) ГРАЖ-
ДАН РФ НАМЕРЕВАЮТСЯ СМЕ-
НИТЬ РАБОТУ В 2021 Г.

По данным соцопросов, 48%  ра-
ботников подталкивает к этому 
желание больше зарабатывать. 
Однако уже вскоре для смены про-
фессии может найтись и другая 
причина. «Из-за роботизации 
половина офисного планктона 
не найдёт себе места, и многим 
в середине своей карьеры придётся 
переучиваться», – считает фу-

туролог, посол 
в России Уни-
верситета Син-
гулярности – ве-
дущего центра 
знаний о техно-
логиях будущего 
в Кремниевой 
долине – Евгений 

КУЗНЕЦОВ.

ИЗ МЕНЕДЖЕРОВ – В КОУЧИ

– Евгений Борисович, кому 
стоит опасаться, что его на работе 
заменят роботы?

– Роботы стали не прос-
то машинами, заменяющими 
физический труд, но и интел-
лектуальными системами, ко-
торые заменяют рутинный умст-
венный труд. Всё, что человек 
делает в рамках стандарта, что 
воспроизводится из раза в раз, 
может быть автоматизировано 
просто потому, что эффективно. 
Это проверено во многих сфе-
рах – от медицины до юрис-
пруденции. Роботы делают 
меньше ошибок, лучше распоз-
нают стандартную информа-
цию и в этом смысле надёжнее. 
Вспомним, как машинисток в 
своё время заменили компьюте-
ры, телефонисток – АТС.

К примеру, самая массовая 
профессия в США сейчас – про-
давец. Их там 4,5 млн. Электрон-
ная коммерция и роботизация 
могут сократить востребован-
ность продавцов почти в 15 раз, 
до 300 тыс. чел. Так же как и пот-
ребность в грузчиках, водителях. 
Уже сегодня роботизированные 
системы заменяют водителей 
на промышленных площад-
ках и транспортных перегонах. 
Например, Швеция запустила 
беспилотные автомобили меж-
ду карьером и портом – чтобы 
возить в порт руду. А китайцы 
испытывают такие такси на ули-
цах городов. В качестве ком-
пенсации в нашу жизнь придёт 
много новых профессий. Людям 

будут предоставляться рабочие 
места, где требуются нестан-
дартные знания и навыки или 
эмпатия – эмоциональная под-
держка других людей и прямое 
взаимодейст вие между ними.

Эти изменения произойдут 
в течение жизни одного поко-
ления, по многим технологи-
ческим направлениям уже через 
5–7 лет. Например, сейчас  ав-
томатизируются кол-центры – 
когда вы звоните в какую-то 
службу задать вопрос, с вами 
часто разговаривает робот, а не 
человек. А в целом процесс ро-
ботизации займёт лет 10–15.

– Переучиваться людям, уже 
имеющим хорошую квалифика-
цию, тем более в середине своей 
жизни, наверное, будет очень тя-
жело. Как быть?

– Переучиваться придётся 
людям 30–40 лет, иногда 50-лет-
ним. Действительно, непросто 
в таком возрасте осознать необ-
ходимость менять профессию. 
Однако сегодня есть много кур-
сов и программ онлайн-образо-
вания. А в Москве, например, 
появилось множество малень-
ких частных детских садиков, 
кружков, продлёнок и т. д. 
И количество взрослых, кото-
рые этим занимаются, выросло 
в разы. Хотя взрыв интернет-об-
разования касается не столько 
детей, сколько взрослых: это 
изучение языков, профессий, 
программирования и пр. В Ев-
ропе и США крупные корпора-

ции зачастую сами организуют 
такие образовательные програм-
мы для своих сотрудников, до-
плачивают им за обучение или 
делают его вообще бесплатным.

Так что бояться не надо. 
Я видел много тех, кто со статуса 
менеджера перешёл на позицию 
коуча (тренера, наставника. – 
Ред.). И ничего! Роботы заменят 
до половины всех офисных ра-
ботников, занимающихся пос-
тавками и продажами. В пре-
дыдущие десятилетия люди 
с заводов уходили в офисы, 
а сейчас им предстоит уйти ещё 
куда-то – в органическое фер-
мерство, коучинг, микротеатры, 
домашние детские сады.

– А если они не хотят, если им 
и так хорошо? Это принуждение?

– Прямого принуждения тут 
нет. Но организации, заменя-
ющие людей роботами, вынуж-
дены реагировать на экономи-
ческие вызовы. Почему многие 
компании переходят на роботи-
зированные кол-центры, хотя 
они пока не так эффективны 
и работают не так надёжно, как 
человеческие? Потому что это 
дешевле. Это логика рынка. 
Тот, кто не следует ей, оказы-
вается за бортом.

СТРАХ «ЗЛОВЕЩЕЙ ДОЛИНЫ»

– Роботы пока не сильно пред-
ставлены в большинстве сфер, 
по крайней мере в России. Где 
признаки того, что скоро они на-

чнут повсемест но заменять лю-
дей, и насколько мы тут отстаём 
от Запада?

– Виртуальные, цифровые 
роботы в России развиваются 
на мировом уровне: в финан-
совом секторе, юридических ус-
лугах, кол-центрах, поисковых 
машинах. Хуже с механически-
ми роботами, которые работа-
ют на заводах, в промышлен-
ном секторе. Здесь отставание 
даже не сильное, а катастро-
фическое – мы отстаём в 100 
раз от Германии и Японии, и в 
300–400 раз от Южной Кореи 
и Сингапура. Там в 2016 г. на-
считывалось по 700–800 робо-
тов на 10 тыс. сотрудников, а в 
России на такое же количество 
работников приходилось всего 
3 робота. Тем временем про-
мышленные роботы научились 
штамповать не только массовую 
продукцию. Роботизированные 
заводы стали очень удобны 
для изготовления мелких серий.

– Вы упоминали об эффек-
те «зловещей долины» – когда 
у людей вызывают страх и непри-
язнь роботы, выглядящие как че-
ловек. Что это за явление?

– Этот термин в XX в. ввёл 
японский учёный-робототех-
ник Масахиро Мори, который 
обнаружил странную особен-
ность: когда мы видим робота, 
который почти похож на че-
ловека, он начинает вызывать 
у нас довольно сильную непри-
язнь. Так бывает, например, при 

взаимодействии с голосовыми 
роботами кол-центров. Когда 
эти роботы были ещё совсем 
примитивными и предлагали: 
«скажите один», «скажите два», 
«нажмите один», «нажмите два» 
и т. д. – мы относились к этому 
нормально. А теперь они пы-
таются понять, что именно мы 
говорим, начинают с нами как 
бы общаться, заигрывать. Но 
чем более интеллектуальными 
становятся такие системы, тем 
больше раздражения они вы-
зывают. И только когда роботы 
совсем неотличимы от челове-
ка, они нам нравятся. 

«ЛЮДИ НУЖНЫ,  
НО С ДЕНЬГАМИ»

– Не будем ли мы жить в та-
ком обществе, где человек вто-
ричен, а его ценность меньше, 
чем стоимость машины? И люди 
будут как бы не нужны?

– Ни в коем случае. Наобо-
рот, ценность человека воз-
растает, просто меняется его 
роль. То есть в каком-то смыс-
ле и государство, и компании 
становятся общим объедине-
нием и людей, и роботов: это 
гибридные человеко-машин-
ные системы. Сила государства 
в них зависит не только от того, 
сколько в нём обычных работ-
ников, но и сколько роботичес-
ких рабочих рук. 

Надо увеличивать не количес-
тво занятых, а качество их жиз-
ни. В новой экономике нужно, 
чтобы человек был более платё-
жеспособным потребителем. 
Чем больше людей с деньгами, 
тем больше они делают поку-
пок и пользуются услугами, 
тем лучше развивается страна. 
В этом смысле люди нужны, 
но с деньгами. Поэтому в Ев-
ропе и США их «разбрасывают 
с вертолёта» – просто раздают 
во время кризиса. Чем больше 
у граждан денег, тем лучше рабо-
тает экономика. А вот работать 
и воевать вполне могут и роботы.

КОГО ЗАМЕНЯТ РОБОТЫ?
Половине жителей России придётся переучиваться в середине карьеры

БУДУЩЕЕ

Владимир 
КОЖЕМЯКИН,

V.Kozhemyakin@aif.ru

Будущее уже наступило – сотрудники московского МФЦ «Щёлковский» человеко подобные роботы Даша 
и Алекс консультируют посетителей.

Правда ли, что бумажные деньги 
делаются не из бумаги, а из хлопка?

А. Фомичев, Братск

«Правда. Как правило, сырьём 
для банкнот служит вовсе не древес-
ная целлюлоза, – сказал «АиФ» пред-
ставитель АО «Гознак» Глеб Руденко. – 
В большинстве стран «бумажные» деньги 
изготавливают из так называемой «тря-
пичной бумаги» – полотна, состоящего 
главным образом из хлопковых и пень-
ковых волокон». 

Для придания прочности в этот мате-
риал добавляют крахмал, смолы или дру-
гие вещества, а кроме того, вымачивают, 
или, так сказать, «проклеивают» в жела-

тине, чтобы сделать более долговечным. 
Применяются и особые добавки, при-
дающие материалу черты полимерного 
пластика. В итоге бумага для банкнот, 
которая частично обладает свойствами 
обычной, чем-то напоминает ткань и не-
много похожа на пластиковую плёнку: 
не совсем бумага, но и не ткань, а нечто 
среднее. Такое волокно меньше подвер-
жено износу и выцветает гораздо мед-
леннее. Качественная банкнота долж-
на выдерживать до нескольких тысяч 
двойных перегибов. Количество хлопка 
в ней зависит от конкретной страны, но 
в основном составляет от 70% и выше. 
Например, американский доллар на 75% 
состоит из хлопка, на 25% – из льна, 
а кроме того, полотно доллара усилено 
синтетикой.

ИЗ ЧЕГО ДЕЛАЮТ БУМАЖНЫЕ ДЕНЬГИ?
ТЕХНОЛОГИИ

Фото Эдуарда КУДРЯВИЦКОГО
Полностью материал читай-

те на сайте www.aif.ru

Слышал, что мы собираемся со-
здать собственную космическую 
станцию. А как же МКС – она нам 
больше уже не нужна?

Д. Никольский, Москва

О том, что Россия создаст собствен-
ную орбитальную станцию и откажется 
от использования МКС, стало известно 
после совещания по космической отрас-
ли, которое прошло в День космонав-
тики, 12 апреля, с участием президента 
Владимира Путина. «Мы честно пре-
дупредили наших партнёров о выходе 
из проекта после 2025 г.», – заявил ви-
це-премьер Юрий Борисов. «У нас есть 
согласованный с партнёрами по МКС 

срок работы на стан-
ции – 2024 г. После это-
го срока решение будет 
приниматься, исходя 
из технического состо-
яния модулей станции, 
которые в основном 

выработали свой срок службы, а также 
наших планов по развёртыванию на-
циональной орбитальной служебной 
станции нового поколения», – добавили 
в «Роскосмосе».

Кроме того, Россия займётся раз-
работкой транспортно-энергетичес-
кого комплекса с ядерной установкой 
для полётов в дальний космос. Его раз-
работка ведётся с 2010-х гг., и уже име-
ются реальные конструкции, рассказал 
глава «Роскосмоса» Дмитрий Рогозин.

КОГДА РОССИЯ ЗАКОНЧИТ ПОЛЁТЫ НА МКС?
НАУКА

-

-

-

-

-

-

-

-
-

-

-

-

КАМЧАТКАКАМЧАТКА
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ВО ВЛАСТИ

ПРОЕКТИРОВАНИЕ НОВОГО 
КОРПУСА 40-Й ШКОЛЫ В ПЕ-
ТРОПАВЛОВСКЕ ПЛАНИРУ-
ЕТСЯ ЗАВЕРШИТЬ К 1 ИЮЛЯ. 
ПО ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫМ РАС-
ЧЁТАМ, СТОИМОСТЬ СТРОИ-
ТЕЛЬСТВА СОСТАВИТ 943 МИЛ-
ЛИОНА РУБЛЕЙ.

МЕСТ В ШКОЛАХ 
НЕ ХВАТАЕТ

15 апреля перспективы строи-
тельства дополнительного учеб-
ного корпуса школы № 40 обсу-
дили на заседании профильного 
комитета краевого Законодатель-
ного собрания под руководством 
Анатолия Кирносенко.

Проблему нехватки учебных 
мест в школах Северо-Востока 
вновь поднял депутат 8-го изби-
рательного округа Андрей Сту-
ков. Он напомнил, что с 2016 года 
народные избранники добивают-
ся строительства дополнительно-
го учебного корпуса.

Этот проект стал приоритет-
ным для депутатов, к которым на 
протяжении ряда лет поступает 
немало обращений от родителей 
школьников Северо-Востока. Их 
главная тема – переполненность 
учебных заведений и крайне не-
удобная для детей и педагогов 

вторая смена, которую из-за не-
хватки учебных помещений были 
вынуждены ввести в школах № 40 
и 42.

«По нашей инициативе в ми-
крорайоне Северо-Восток были 
проведены комплексные када-
стровые работы, что позволило 
присоединить к территории шко-
лы № 40 земельный участок, под-
ходящий для строительства до-
полнительного корпуса начальной 
школы на 500 мест. Есть также и 
проект, однако изменились тре-
бования пожарной безопасно-
сти для учреждений соцсферы, 
и проектировщик сейчас вносит 
изменения, чтобы проект отвечал 
новым нормам. Как сообщили в 
администрации Петропавловска, 
эту работу планируют завершить 

к 1 июля. После того, как проект 
будет окончательно готов, необ-
ходимо будет изыскивать финан-
сирование на строительство», – 
сообщил Андрей Стуков.

Он напомнил, что за последние 
годы на Северо-Востоке построе-
но три детских сада, и это позво-
лило значительно сократить оче-
редь в дошкольные учреждения, 
а вот потребность в учебных ме-
стах для школьников год от года 
растёт.

«Сейчас две школы Севе-
ро-Востока переполнены – чис-
ленность учеников в них на 

40-60 % больше, чем предусмо-
трено. Кроме того, в микрорайоне 
продолжается жилищное строи-
тельство. В течение двух-трёх лет 
будут сданы около 300 квартир, и 
вопрос с местами в школах станет 
ещё более проблемным. Поэтому 
депутаты будут делать всё воз-
можное, чтобы при поддержке 
губернатора края, правительства 
региона изыскать финансирова-
ние и приступить к строительству 
дополнительного корпуса», – по-
дытожил Андрей Стуков.

НЕОБХОДИМО 
БЛАГОУСТРОИТЬ 

ТЕРРИТОРИЮ

На заседании депутаты также 
обсудили проблему с финансиро-
ванием работ по благоустройству 
территорий вокруг строящихся 
социальных объектов – ФОКе 

«Водник», детских садах на Ци-
олковского и Вилюйской в Петро-
павловске.

К а к  с о о б щ и л  м и н и стр 
строи тельства края Андрей 
Дегодьев, в 2021 году будет 
завершено строительство физ-
культурно-оздоровительного 
комплекса «Водник» и детского 
сада на проспекте Циолковского 
в Петропавловске.

Объекты строятся в рамках на-
циональных проектов. В границах 
земельных участков, на которых 
расположены ФОК и детский сад, 
будет выполнено запланирован-
ное благоустройство. Однако по-
ка неизвестно, как и в какие сроки 
приведут в порядок близлежащие 
территории.

«Депутаты подняли вопрос о 
проблемах реализации в крае 
инвестпроектов, главным распо-
рядителем бюджетных средств по 

которым выступает региональный 
минстрой. ФОК на месте бывше-
го стадиона «Водник» будет готов 
уже в сентябре. Но есть опасе-
ние, что ФОК – красивый, совре-
менный, долгожданный – будет 
стоять в окружении несовершен-
ной инфраструктуры. Сейчас мы 
не видим в городском бюджете 
финансирования на обустрой-
ство подъездных путей, на бла-
гоустройство вокруг объекта. Не 
видим запланированных средств 
на капремонт фасадов окружаю-
щих домов. То же самое каса-
ется и других объектов. На наш 
взгляд, необходимо синхронизи-
ровать работу и к моменту сдачи 
решить уже все вопросы благо-
устройства, ремонта дорог, чтобы 
всё это сдавалось одновременно 
с самим объектом. Тогда люди 
действительно увидят кардиналь-
ные положительные изменения. 
Министерство строительства уже 
ведёт работу в этом направлении, 
а мы со своей стороны обязатель-
но к ней подключимся», – сказал 
Анатолий Кирносенко.

Депутат напомнил, что вопро-
сы благоустройства территории 
в микрорайоне возле будущего 
ФОКа «Водник» ранее обсуждали 
с жителями окружающих домов.

«Мнение общественности уже 
есть. Теперь нужно объединить 
усилия краевого министерства 
строительства, депутатского 
корпуса, городской администра-
ции, чтобы эти планы воплотить 
в жизнь одновременно со сдачей 
долгожданного ФОКа», – добавил 
Кирносенко.

Андрей ЕВДОКИМОВ

 НА СЕВЕРО-ВОСТОКЕ ПОСТРОЯТ НОВЫЙ КОРПУС ШКОЛЫ

Место под строительство есть.

НА СЕВЕРО-ВОСТОКЕ ПОСТРОЕНО ТРИ ДЕТСКИХ САДА, 
И ЭТО ПОЗВОЛИЛО ЗНАЧИТЕЛЬНО СОКРАТИТЬ ОЧЕРЕДЬ 
В ДОШКОЛЬНЫЕ УЧРЕЖДЕНИЯ, А ВОТ ПОТРЕБНОСТЬ 
В УЧЕБНЫХ МЕСТАХ ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ ГОД ОТ ГОДА 
РАСТЁТ.

«

МИНОБРНАУКИ ВНЁСЛО ИЗМЕ-
НЕНИЯ В ПРАВИЛА ПОСТУПЛЕ-
НИЯ В ВУЗЫ.

Единственное, что осталось 
прежним, – количество учебных 
заведений, в которые можно по-
дать документы. Их по-прежне-
му пять.

✔ На сколько факультетов 
можно подать документы?

Раньше можно было подавать 
документы на 3 факультета внут-
ри одного вуза. Теперь каждое 
учебное заведение вправе само-
стоятельно определять эту циф-
ру. Максимум – 10 специальнос-
тей (направлений), минимум – 2. 
При этом вуз может сформиро-
вать укрупнённые группы смеж-
ных специальностей. А после за-
вершения конкурса зачисленных 
студентов распределят по кон-
кретным специальностям.

✔ Какие ЕГЭ нужно пре-
доставлять?

С этого года вузам дано пра-
во расширить набор экзаменов 
ЕГЭ, по которым он принимает 
для участия в конкурсе на ту или 
иную специальность. Скажем, 
для поступления на технические 
специальности абитуриент смо-
жет предоставить ЕГЭ по физи-
ке или информатике – в зави-
симости от того, где он получил 
выше баллы. Раньше был жёст-
кий перечень на каждую специ-
альность. Список дополнитель-
ных вступительных испытаний 
(разрешены творческим вузам, 

МГУ им. Ломоносова и некото-
рым другим) университеты тоже 
устанавливают сами. Их может 
быть от 1 до 3.

Победители и призёры олим-
пиад зачисляются вне конкурса, 
если по профильному предмету 
на данную специальность по-
лучили не меньше 75 баллов 
на ЕГЭ. Эту льготу можно ис-
пользовать только при поступ-
лении в один вуз.

✔ За что можно получить 
дополнительные баллы 
к ЕГЭ?

Дополнительно можно полу-
чить баллы за индивидуальные 
достижения: аттестат с отличи-
ем, статус чемпиона или призё-
ра чемпионатов мира и Европы, 
«золотой» значок ГТО, волон-
тёрская деятельность, олимпиа-
ды школьников, итоговое сочи-
нение в 11-м классе (вуз должен 
его проверить и выставить оцен-
ку). Теперь список стал единым 
для всех вузов. Но учебное заве-
дение может выбирать из него 
и начислять от 1 до 10 баллов за 
те достижения, которые посчи-
тает нужным.

✔ Когда начнётся и закон-
чится приёмная кампания?

Принимать документы при-
ёмные комиссии должны начать 
не позже 20 июня. До  28–30 ию-
ля должны зачислить льгот-
ников. Далее 3–5 августа – 
поступающих по конкурсу. 
Если в вузе есть дополнитель-
ные вступительные испытания 
(творческие и профессиональ-
ные), то документы можно по-
давать с 7 и до 20 июля. «Вто-
рой» волны не будет.

✔ В какой форме подавать 
документы?

Все вузы в этом году обязаны 
организовать дистанционный 
приём документов. При этом 
не отменены все остальные спо-
собы подачи документов: лично, 
по почте, с помощью доверен-
ного лица. На момент зачисле-
ния необходимо предоставить 
оригинал аттестата.

✔ Как понять, проходишь 
или нет по конкурсу?

Вузы должны обновлять кон-
курсные списки не менее 5 раз 
в день. При этом абитуриенты 
будут обезличены – вместо ФИО 
только СНИЛС или номер, при-
своенный приёмной комиссией. 
Кстати, с 2021 г. вузы имеют пра-
во устанавливать разные мини-
мальные баллы для поступления 
на бюджет и платное отделение. 
Сколько «платников» может 
принять, вуз тоже решает сам.

ПОСТУПИТЬ ПО ПРАВИЛАМ
Как изменился порядок приёма в вузы в 2021 году?

ОБРАЗОВАНИЕ
Руководитель Института раз-
вития образования НИУ ВШЭ 
Ирина Абанкина:

– Очень 
важное ново-
введение – 
возможность 
поступать сра-
зу на укруп-
нённую группу 

специальностей, а не на каждую 
отдельно. Соответственно, кон-
курс будет общий. И это даёт 
больше шансов на поступление 
на бюджетное место. Будущим 
абитуриентам стоит посмот-
реть, что входит в такой блок 
специальностей в конкретном 
вузе. Скажем, не придётся от-
дельно поступать на факультет 
экономики и отдельно менедж-
мента или бизнес-информати-
ки. А потом в процессе обуче-
ния, после 2-го курса, выбрать 
интересующую конкретную 
специальность внутри этой 
группы. Сейчас предусмотрена 
такая возможность перехода 
без всяких отчислений.
Я бы советовала ещё обратить 
внимание на условия размеще-
ния в общежитии для иногород-
них абитуриентов при выборе 
вуза.
И я рада, что сохранится воз-
можность электронной подачи 
документов. В прошлом году 
это показало свою эффектив-
ность. И документы на очное 
образование можно было пода-
вать через портал «Госуслуги».

МНЕНИЕ  ЭКСПЕРТА

Юлия БОРТА
Фото АГН Москва

Куда пойти учиться? Ответить на этот вопрос поможет робот-
консультант. На фото: будущие абитуриенты на образовательной  
выставке «Навигатор поступления» в Центре международной  торговли.

КАМЧАТКАКАМЧАТКА
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«АиФ-Камчатка» продолжа-
ет серию публикаций громких 
криминальных историй из 1990-х. 
Ране были опубликованы очерки 
«Камчатский краб для Амери-
ки» (№ 9 за 3 марта) и «Танцы» 
с оружием» (№ 12 за 24 марта). 
Прочитать материалы можно 
также на сайте www.kamchatka.
aif.ru.

ВАСИЛЬЕВСКИЙ СПУСК…

Сегодня мало кто помнит о 
террористическом акте, кото-
рый произошёл 14 октября 1995 
года на Васильевском спуске 
Москвы, в нескольких десятках 
метров от кремлёвской стены. К 
счастью, он не относится к чис-
лу самых «знаменитых» и кро-
вавых. В нём погиб только сам 
человек, преступивший закон.

Террорист проник в автобус, 
перевозивший 28 представи-
телей корейской фирмы «Хён-
дай-электроникс», когда ино-
странные туристы поднимались 
в салон после осмотра собора 
Покрова Пресвятой Богороди-
цы на Рву, больше известного 
как храм Василия Блаженного. 
На постороннего пассажира 
вначале никто не обратил вни-
мания. Женщина-гид перего-
варивалась с водителем, почти 
не следя за входящими. Шофёр, 
после того, как площадка опу-
стела перед автобусом, нажал 
на кнопку закрытия двери… 
Зашипела пневматика… И тут 
мужчина, стоявший спиной к 
водителю и гиду возле третьего 
ряда кресел, вдруг резко развер-
нулся и направил матово свер-
кавший в его руке пистолет на 
женщину с округлившимися от 
ужаса глазами…

Так начиналась эта траги-
ческая история, или, если сле-
довать логике, то вступала в 
кульминационную стадию. Чи-
тателю из этого очерка предсто-
ит узнать, как коррупционные 
схемы привели амбициозного, 
готового строить бизнес на об-
мане, человека к тягчайшему 
преступлению, расплатой за 
которое стала жизнь…

Первым к захваченному ав-
тобусу с зашторенными окнами 
подошёл местный участковый 
инспектор милиции. Через него 
террорист передал свои требо-
вания: 10 миллионов долларов, 
транспорт и возможность вы-
лететь из Москвы на самолёте 
в страну, которую он назовёт 
после взлёта…

Руководил контртеррористи-
ческой операцией директор Фе-
деральной службы безопасности 
Михаил Барсуков. К операции 
привлекли группу «Альфа».

Переговорщики сумели уго-
ворить террориста отпустить 
большинство заложников. В 
обмен на их свободу преступ-
ник потребовал подогнать к ав-
тобусу легковой автомобиль, на 
котором он с частью заложни-
ков сможет выехать в аэропорт. 
Машина подъехала. Террорист, 
поразмышляв секунду-другую, 
отказался в неё пересаживаться, 
но за сумку с частью долларов 
позволил выйти из автобуса ещё 
нескольким заложникам. Вме-
сте с деньгами в салон переда-
ли и некий сюрприз, который 
позволял следить за тем, что 
происходило в салоне за задёр-
нутыми шторами.

К началу операции в автобусе, 
кроме преступника, оставались 

семь туристов и водитель. 
Когда в салон через раз-
блокированную переднюю 
дверь ворвалась штурмо-
вая группа, террорист на-
чал стрелять из пистолета. 
Ответным огнём его унич-
тожили. Штупм автобуса 
продлился 21 секунду.

Больше никто в этот день 
на Васильевском спуске не 
пострадал.

Личность террориста 
сразу установить не уда-
лось…

СЛЕДЫ ПРИВЕЛИ 
НА ПОЛУОСТРОВ…

О событиях, последовав-
ших после террористиче-
ского акта на Васильевском 
спуске, рассказал их непо-
средственный участник 
подполковник запаса С. К.

«Убитого преступника 
телевизионные каналы показа-
ли всей стране. В Региональное 
управление ФСБ по Камчатской 
области его фотография пришла 
по фототелеграфу. Электронная 
почта тогда ещё оставалась объ-
ектом мечтаний. Качество фото-
графия имела неважное. К тому 
же снимали убитого человека, 
а смерть часто меняет лица до 
неузнаваемости. На внеочеред-
ном совещании начальник Ре-
гионального управления ФСБ 
России по Камчатской области 
генерал-майор Владимир Мол-
чанов довёл до руководящего и 
оперативного состава постав-
ленную Центром задачу по мак-
симально срочному установле-
нию личности террориста.

Я смотрел на фотографию 
убитого преступника, даже не 
предполагая, что скоро мне 
предстоит узнать о человеке, 
запечатлённом на ней, больше, 
чем знали о нём его ближайшие 
родственники.

Вечером, после службы, за-
ехал на станцию техническо-
го обслуживания, где работал 
механиком давний знакомый, 
посвящённый в суть моей про-
фессии. После рукопожатия он 
сообщил мне, что собирался 
позвонить и не для разговора о 
шаровых опорах, прокладках и 
прочей автомобильной дребе-
дени. Мой знакомый, как и вся 
страна, следил за событиями 
на Васильевском спуске. Когда 
экран высветил лицо убитого 
террориста, механик удивлённо 
присвистнул. Лицо преступни-
ка показалось ему знакомым, но 
полной уверенности в этом не 
было. Механик попросил меня, 
если есть такая возможность, 
показать фотографию убитого 
террориста. Я дважды просить 
себя не заставил.

Механик долго всматривался 
в смазанные тысячекилометро-
вой пересылкой черты преступ-
ника. После двух-трёх минут 
сосредоточенного молчания 
приятель произнёс:

- Полной уверенности у меня 
нет, но, кажется, это Витька…

- Какой Витька? – спросил я.
- Да наш, камчатский пред-

приниматель, Витька Сургай. 
Он держал в Петропавловске 
фирму. В Тольятти «Жигули» 

покупал и на Камчатке пере-
продавал. Если не возражаешь, 
я фотографию ребятам покажу, 
которые в его фирме работали?

Я не возражал. Но так по-
лучилось, что с приятелем-ме-
хаником довелось встретиться 
только спустя несколько суток. 
Наш разговор состоялся нака-
нуне 7 ноября, который в тог-
дашнем календаре ещё значил-
ся днём Великой Октябрьской 
социалистической революции. 
Очередная её, 78-я, годовщина 
в 1995 году жителям Петропав-
ловска запомнилась циклоном 
«Анжела», который двое суток 
буйствовал над городом. Он раз-
рушил два многоквартирных до-
ма на Рябиковке, в одном из них 
жила семья моего друга. Почти 
сутки я помогал им выносить из 
разрушавшейся квартиры вещи, 
которые удалось спасти. Но да-
же в этих экстремальных собы-
тиях я не забывал о разговоре с 
механиком. Мысль о том, что 
камчатский предприниматель 
Виктор Сургай мог оказаться 
террористом, не покидала меня.

Ранним утром первого от-
носительно спокойного дня 
приехал на станцию техобслу-
живания. Механик ждал моего 
появления тоже с нетерпением. 
«Все ребята, которым я показал 
фотографию, узнали в убитом 
Сургая», – сообщил он.

Через полчаса я доложил о 
полученной информации ру-
ководителям отдела, в котором 
тогда служил. После того, как 
они обсудили новость с началь-
ником Управления генералом 
Владимиром Молчановым, я 
получил команду немедленно 
заняться покойным Сургаем, 
найти его родственников и, если 
он в действительности окажется 
террористом, – установить при-
чины, толкнувшие его на совер-
шение тягчайшего преступле-
ния. В помощь мне выделили 
двух молодых оперативников 
А. Ш. и С. М.

Поиск родственников, пред-
ставлявшийся нам поначалу за-
дачей несложной и рутинной, 
вдруг начал нам подбрасывать 
один за другим сюрпризы. Мы 
без труда вышли на фирму, ко-
торой некогда владел Сургай. 
К тому времени она перестала 

существовать. Тольяттинские 
«Лады» на Камчатке покупать 
перестали. Жители полуостро-
ва отдавали предпочтение по-
держанным японским автомо-
билям. Удалось найти только 
бывшего главного бухгалтера 
развалившейся фирмы.

Женщина ничего не знала о 
том, чем теперь занимается её 
бывший работодатель, они не 
встречались продолжительное 
время, но она назвала имя жены 
предполагаемого террориста.

Супругу Сургая по месту её 
прописки в районе судоремонт-
ной верфи нам найти не удалось. 
Соседи рассказали, что давно её 
не встречали. В дальнейших по-
исках помог случай. В паспорт-

ном столе помимо адреса про-
писки нам сообщили и девичью 
фамилию разыскиваемой жен-
щины. И тут А. Ш. узнал, что 
ведёт поиск… одноклассницы. 
Он принялся обзванивать об-
щих знакомых в надежде, что 
кому-то известно, где она живёт. 
Лишь двенадцатый звонок при-
нёс результат. Кто-то встречал 
женщину в посёлке на Моховой. 
Вскоре нам удалось установить 
дом, в котором она жила.

Я предполагал, что женщина, 
скорее всего, не знает о печаль-
ной участи супруга. В противном 
случае, она обратилась бы в ми-
лицию или органы безопасности 
в надежде получить тело мужа. 
Поэтому решили не задавать ей 
вопросы напрямую. Поводом 
для её посещения стала якобы 
полученная нами информация 
о том, что криминальные круги 
собираются облегчить кошелёк 
предпринимателя.

Он был одним из пионеров 
камчатского бизнеса, которых 
перестроечная фортуна щедро 
одаривала успехами, рублями и 
долларами. Сургай первым на-
меревался строить коттедж на 
месте будущего посёлка в райо-
не гостиницы «Гейзер», так что 
криминалитет в середине 90-х 
вполне мог предпринимателем 
заинтересоваться, и наша леген-
да выглядела жизнеспособной.

А. Ш., которого жен-
щина, разумеется, хорошо 
знала, но о его профессии 
не догадывалась, собирал-
ся представиться работни-
ком налоговой полиции, 
я – сотрудником органов 
безопасности…

Двери добротного одно-
этажного дома нам открыла 
уже немолодая женщина, 
хоть и сохранившая былую 
привлекательность, но по 
годам явно не годившаяся 
в одноклассницы Ш. Не 
потрудившись нас попри-
ветствовать, она спросила:

- Вы из милиции?
- Не совсем, – ответил я, 

подумав: «А не ждала ли она 
нас?», и, как впоследствии 
оказалось, не ошибся.

Женщина, представив-
шаяся бабой Аней, узнав, 
кого мы разыскиваем, 
вздохнула: «Что ж, пойдём-

те. Здесь она».
Пожилая дама провела нас в 

прилично обставленную ком-
нату. В ней я и познакомился 
с женой Сургая. Молодая сим-
патичная женщина с искрен-
ним удивлением уставилась на 
одноклассника, не понимая 
причин его появления. Но его 
присутствие позволило сделать 
нашу беседу с женой предпри-
нимателя непринуждённой и 
откровенной.

Информация о том, что на 
деньги её мужа имеет виды 
криминалитет, молодую и сим-
патичную даму не расстроила. 
«А, не первый раз! Виктор умеет 
улаживать свои проблемы», – 
пояснила она своё спокойствие.

- Но нам бы хотелось встре-
титься с вашим супругом. Вы 
не подскажете, где его можно 
найти? – упорствовал я.

- Боюсь, в ближайшее время 
у вас ничего не получится. Вик-
тора сейчас нет на Камчатке. Он 
ездил в Соединенные Штаты, 
а сейчас должен находиться в 
Москве. Вот жду от него теле-
фонного звонка. Я могу мужу 
рассказать о вашем визите? Я 
слышала, что после разговора 
с представителями вашей про-
фессии нужно подписывать ка-
кие-то бумаги о неразглашении 
тайны.

Красивая женщина, привык-
шая нравиться мужчинам, явно 
начинала кокетничать с нами. 
А у меня с болью сжалось серд-
це. Она ещё не знала, какая беда 
свалилась на неё и двух её детей. 
Но эмоции пришлось отставить 
в сторону. Нам требовалось 
выяснить, является ли Виктор 
Сургай убитым на Васильевском 
спуске террористом. Поэтому 
пришлось свести беседу к такой 
деликатной теме, как особые 
приметы мужа нашей хозяй-
ки, якобы, чтобы не допустить 
ошибки, если нам доведётся с 
ним встретиться в Москве.

Женщина охотно и без осо-
бой тревоги рассказала, что у му-
жа на левой ноге два сросшихся 
пальца. Стало ясно, что мы на 

 КАМЧАТСКИЙ ТЕРРОРИСТ
Как предприниматель захватил в заложники корейских туристов в Москве
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Группа «Альфа» берёт штурмом автобус.
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верном пути. Об этой примете 
сообщала и московская ориен-
тировка.

Жена Сургая рассказала нам 
ещё об одной примете мужа, о 
которой в сообщении с Лубян-
ки не упоминалось, а именно, 
о шраме над правым глазом. 
Информацию мы передали в 
центр. Москва подтвердит, что 
у покойного действительно име-
ется шрам в указанном месте.

Мой помощник остался бе-
седовать с одноклассницей, а я 
вышел к бабе Ане. Она сидела 
в соседней комнате. Женщина 
опередила мои вопросы:

- Вы ей ничего не сообщили?
- А что я ей должен был рас-

сказать?
- Ну, как что? То, что её мужа 

уже нет?
- А откуда вам это известно?
- Да по телевизору я видела, 

что он в Москве натворил, – 
устало и расслаблено присела 
баба Аня на стул, готовясь к 
долгому разговору.

Поначалу женщина работала 
на принадлежащей бизнесмену 
базе отдыха в Паратунке, потом, 
благодаря большому жизненно-
му опыту, постепенно стала его 
доверенным лицом. Она знала о 
хозяине многое…

Когда перепродажа тольят-
тинских автомобилей переста-
ла приносить прежние доходы, 
предпринимательские интересы 
Сургая обратились к рыбному 
промыслу. А тут и случай удоб-
ный представился. Незадолго до 
описываемых событий в Петро-
павловск-Камчатский приехали 
два чиновника из Министерства 
рыбного хозяйства России. Сур-
гаю удалось с ними встретиться. 
Чиновники обещали бизнес-
мену поддержку и содействие 
в реализации бизнес-планов, 
разумеется, не из стремления 
способствовать развитию пред-
принимательства на Камчатке. 
Сургаю, по словам бабы Ани, 
пришлось передать московским 
гостям 30 тысяч долларов – зна-
чительную по тем временам сум-
му. Нашлась и фотография, на 
которой «Полароид» запечатлел 
трогательный момент ресторан-
ного согласия предпринимателя 
и чиновников.

После отъезда столичных го-
стей Сургай срочно вылетел в 
Корякию. Там ему удалось стол-
коваться о получении квот на вы-
лов краба у берегов автономного 
округа. Каких средств договорён-
ность стоила, баба Аня не знала, 
но, представляя, как в середине 
90-х годов прошлого века реша-
лись подобные вопросы, можно 
предположить, что квоты потре-
бовали немалых денег.

Из Корякии путь предпри-
нимателя лежал за океан, на 
Аляску. Там он встречался с 
американскими бизнесменами, 
предлагая создать совместное 
промысловое предприятие. По 
некоторым сведениям, амери-
канцы заинтересовались ко-
рякским крабом. Результаты 
договорённостей требовалось 
закрепить в Москве. И Сургай 
вылетел в российскую столицу.

Я поинтересовался у бабы 
Ани, где он мог жить в Москве. 
Она назвала адрес, где, бывая в 
первопрестольной, останавли-
вался бизнесмен. Наши москов-
ские коллеги, получив адрес, 
по которому мог жить Сургай, 
побывали там в тот же день. 
Ключи, найденные в кармане 

у убитого, подошли к замкам 
квартиры. Больше сомнений 
в том, что убитый террорист и 
34-летний камчатский пред-
приниматель-неудачник Вик-
тор Сургай, одно и то же лицо, 
не возникало. Это подтвердили 
впоследствии и результаты гене-
тической экспертизы…

Квартирой, где останавли-
вался камчатский предпри-
ниматель, владела семейная 
пара средних лет, которая и 
подтвердила, что хорошо знали 
постояльца. Хозяева рассказали 
о последних днях жизни пред-
принимателя.

Сургай рассказал им, что хо-
дил в Министерство рыбного хо-
зяйства, но результатом визита 
оказался, мягко говоря, обес-
куражен. Чиновники не смогли 
или не захотели выполнить обе-
щаний, но и 30 тысяч долларов 
не вернули. Сургай лишился 
денег и перспектив на удачное 
развитие бизнеса и сделал шаг, 
после которого уже ничего нель-
зя было изменить.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ…

Жена предпринимателя, ещё 
не зная о смерти мужа, расска-
зала о том, что он, смотря теле-
визионные репортажи о захватах 
заложников, всегда говорил о 
бесполезности и бесчеловечно-
сти террористических акций. 
Возможно, Сургая к соверше-
нию преступления кто-то под-
толкнул. Следствие не оставило 
без внимания эту версию.

Находясь в автобусе с захва-
ченными заложниками, Сур-
гай угрожал, обещая, что, если 
выдвинутые им требования не 
будут выполнены, то его подель-
ник, который находится в аэро-
порту, взорвёт самолёт.

Когда стала известна лич-
ность преступника, решили на 
всякий случай проверить пасса-
жиров рейсов, которые вылетали 
в момент совершения террори-
стического акта из московских 
аэропортов. Результат оказался 
неожиданным. На борту Ил-62, 
направлявшегося на Камчатку, 
находился гражданин, который 
по некоторым данным мог вхо-
дить в состав незаконных воо-
руженных формирований. И, 
кроме того, … он был хорошо 
знаком с Сургаем.

Человек, подозреваемый в 
принадлежности к террори-
стическим кругам, прилетев на 
Камчатку, очень тесно контак-
тировал с другим бизнесменом, 
офис которого соседствовал с 
опустевшим кабинетом убитого 
террориста. Гость с Кавказа, по-
началу намеревавшийся поки-
нуть Камчатку через несколько 
дней, оставался на полуострове 
долго, но ничего предосудитель-
ного за ним не заметили…

А группу российских спецна-
зовцев, освободивших залож-
ников на Васильевском спуске, 
пригласили в Корею. Их принял 
владелец «Хёндай-электроникс» 
и горячо благодарил за спасён-
ные жизни сотрудников фир-
мы. Офицеры группы «Альфа» 
побывали на базе корейского 
спецназа, который называется 
«Отряд 47». Такого опыта про-
ведения боевых операций, как у 
российских коллег, хозяева базы 
не имели, а поэтому слушали го-
стей, в буквальном смысле, не 
скрывая восхищения.

Владимир СЛАБУКА

АКТУАЛЬНО

УВЛЕЧЕНИЕ КОМПЬЮТЕРНЫМИ 
ИГРАМИ СМЕНИЛО НОВОЕ ЗА-
НЯТИЕ – ДЕТИ СИДЯТ В ТИКТО-
КЕ И ЧАСАМИ СМОТРЯТ ВИДЕО 
НА ЮТЬЮБЕ.

Что делать, если ребёнок ка-
ждую свободную минуту «зали-
пает» в экране?

ЛЁГКОЕ УДОВОЛЬСТВИЕ

«Соцсети, в частности Тик-
Ток, – это доступное удоволь-
ствие, – объясняет старший 
научный сотрудник лаборатории 
когнитивных исследований Ин-
ститута общественных наук РАН-
ХиГС, кандидат психологиче-
ских наук Кирилл Хломов. – Это 
приложение в принципе делает 
с деть ми то же самое, что и дру-
гие социальные сети со взрос-
лыми, многие из которых также 
часами просиживают в Инста-
граме и Фейсбуке. Смысл таких 
продуктов – задержать интерес 
и внимание человека».

Каковы масштабы увлече-
ния детей интернетом? Недавно 
МГУ провёл соответствующее 
исследование. Вот некото-
рые выводы. 70% школьников 
9–10 лет и 90% школьников 
13 лет пользуются интернетом 
бесконтрольно – когда ря-
дом нет родителей, учителей. 
И 30% подростков проводят 
в интернете по 8–9 часов в сут-
ки. Почти треть школьников по-
лучали в интернете  сообщения 
сексуального характера, ещё 
больше сталкивались с сексу-
альными картинками или видео, 
23% были жертвами травли в ин-
тернете, 46% детей сталкивались 
с информацией, несущей угрозу 
их здоровью или пропагандиру-
ющей насилие. Лишь 20–24% 
родителей проверяют, что дети 
делают в интернете. Ещё меньше 
используют фильтры и блоки-
ровки на просмотр конкретного 
содержания.

Как вытащить ребёнка из гад-
жета? Просто запреты здесь не 
помогут. «Если у ребёнка, кото-
рый значительное время прово-
дит в ТикТоке, вдруг отнять те-
лефон, у него будет ощущение, 
что его лишили большей части 
удовольствия. Понятно, что 
ребёнок станет раздражённым, 
злым, агрессивным», – преду-
преждает К. Хломов.

Есть разные варианты обе-
спечить контроль. Можно вве-
сти настройки в само приложе-
ние (в ТикТоке есть функция 
«Семейные настройки»), можно 
отключать Wi-Fi на домашнем 
роутере либо разрешать поль-
зоваться смарт фоном только 
определённое время. Общая 
рекомендация – ограничения 
вводить не резко, а плавно.

А дальше нужно предлагать 
альтернативы для освободивше-
гося времени. «Взрослым надо 
быть готовым вынуть из своей 
жизни ровно то время, которое 
раньше ребёнок проводил в те-
лефоне, – чтобы заниматься или 
общаться с детьми, – напомина-
ет психолог. – Потому что никто 
другой это делать бесплатно не 
будет». 

КОГДА БЕГУТ В СОЦСЕТИ?

Просмотр и выкладывание 
роликов в ТикТок (как пошёл 
в школу, покормил кота, выу-
чил танец или, извините, схо-
дил в туалет) – это тоже форма 
общения. «Если у ребёнка в ре-
альной жизни нет или недоста-
точно равноправного, прини-
мающего, поддер живающего 
общения, то он с большой ве-
роятностью будет сбегать в со-
цсети – чтобы удовлетворить 
там те же по требности, – го-
ворит доцент кафедры детской 
и семейной психотерапии МГП-
ПУ  и департамента психологии 
ВШЭ, семейный психотерапевт 
Елена Чеботарёва. – Те, кто сам 
снимает и выкладывает видео, 
хотят таким способом получить 
признание и повысить самоо-
ценку (получить «лайки»). Роди-
тели же поучают, контролируют. 
С обеих сторон накапливаются 
взаимные претензии, и дети сто-
ронятся родителей, потому что 
только приоткроешься – сразу 
тебе каких-нибудь замечаний 
накидают. Родителей понять 
можно – у них своя тревога. 
А ребёнок находит альтернатив-
ные варианты поддержки. Тем 
более что в виртуальном мире 
всё проще. Легко войти в кон-
такт, легко выйти из контакта, 
и нет никаких обязательств».

Отсюда рецепт – предлагать 
ребёнку живое интересное об-
щение в соответствии с возрас-
том.

СПРОСИТЬ С СЕБЯ

Родителям, обеспокоенным 
зависанием ребёнка в ТикТоке, 
надо начинать с себя, считает за-
вотделом Центра развития страте-
гии образования МГУ им. Ломо-
носова, кандидат педагогических 
наук Константин Зискин. «Сле-
дует задуматься: что надо ему, 
родителю, изменить в себе, сво-
ём поведении и отношениях 

с ребёнком, чтобы эта ситуация 
изменилась? – уверен педагог. – 
Это принципиальный вопрос: 
прежде чем откуда-то куда-то 
вытаскивать, надо очень чётко 
понять – зачем. Во-первых, о 
времени зависания. Как счи-
тать? Например, 10 минут – мно-
го или мало? А 2 часа? 6 часов? 
Во-вторых, надо разобраться, что 
ребёнок смотрит – котиков, со-
бачек или видео про самоубийц. 
Третий вопрос – насколько та-
кие видео влияют на поведение. 
Например, один начал смотреть 
ТикТок – потом пошёл воровать 
в магазине. А другой так увлёкся, 
что записался в кружок по разра-
ботке дронов».

Пока даже на первый во-
прос, сколько времени ребёнок 
может безопасно проводить пе-
ред экраном монитора, нет одно-
значного ответа. Данные учёных 
и врачей разнятся. К примеру, 
есть рекомендации Роспотреб-
надзора, где эта цифра для под-
ростков суммарно в день не 
больше 4 часов, а для младших 
школьников – 2 часа. Проверить, 
сколько часов ребёнок проводит 
в интернете, несложно. В совре-
менных смартфонах есть воз-
можность узнать время пользо-
вания приложением. Но почему 
именно такие нормы взяты?

«Когда мы начнём разби-
раться с этим вопросом, может 
оказаться, что вообще никакой 
проблемы нет, – заключает 
экс перт. – По аналогии – как 
загнать ребёнка с улицы домой? 
А может быть, вообще не надо 
загонять. Подождите 15 минут, 
и он сам придёт. То же самое 
с ТикТок: а может, это просто 
такой период, в который дети 
ведут себя вот так».

ПРИЛИПШИЕ К ЭКРАНАМ
Нужно ли вытаскивать детей из ТикТока и других соцсетей?

Юлия 
БОРТА,

U.Borta@aif.ru

Фото Getty Images

«Хватит смотреть ТикТок, пойдём лучше погуляем!» 
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ДО ОФИЦИАЛЬНОГО СТАР-
ТА  КАМПАНИИ ПО ВЫБОРАМ 
В ГОСДУМУ ОСТАЁТСЯ ПОЧ-
ТИ 3 МЕСЯЦА, НО БОРЬБА ЗА 
МАНДАТЫ ФАКТИЧЕСКИ УЖЕ 
 НАЧАЛАСЬ.

Конкуренция за депутатские 
корочки и связанные с ними пра-
ва и привилегии, похоже, будет 
нешуточной. Конечно, у «слуг 
народа» в России приличный 
соцпакет, однако у их зарубеж-
ных коллег с этим дело порой об-
стоит ещё лучше. «АиФ» решил 
посмотреть, как живётся пар-
ламентариям в разных странах.

КАКИЕ ПРИВИЛЕГИИ 
У НАШИХ?

Кроме приличной зарпла-
ты – 400 тыс. руб. со всеми 
доплатами – депутаты Госду-
мы могут рассчитывать на не-
прикосновенность: их нельзя 
задержать, допросить или под-
вергнуть обыску. Неприкос-
новенность распространяется 
на жилые и служебные поме-
щения, транспорт и пр. Прав-
да, предусмотрен механизм её 
снятия и привлечения депутата 
к ответственности, что мы не 
раз уже наблюдали. Кстати, во 
многих странах «слуги наро-
да» пользуются практически 
 таким же иммунитетом.

Иногородним депутатам 
в РФ выделяют служебное 
 жильё, но «коммуналку» они 
платят из собственного карма-
на. А вот затраты на мобильные 
переговоры компенсируются 
из бюджета. У думцев имеют-
ся дипломатические паспорта 
и солидная страховка. Отпуск – 
42 дня. Есть медицинское, са-
наторно-курортное и бытовое 
обеспечение на тех же условиях, 
что и у федеральных министров. 
А если в бытность депутатом 
человек получил какие-либо 
увечь я, то спецобеспечение за 
ним сохраняется навсегда.

Депутатам компенсируются 
перелёты и переезды, за счёт 
бюджета они могут находиться 
в VIP-зонах аэропортов и вок-
залов. Им предоставляют слу-
жебный транспорт, а если они 
используют личный, то все рас-
ходы возмещаются за счёт бюд-
жета. Но и это не всё. Например, 
вы знали, что депутатам ком-
пенсируют расходы на пере езд 
в Москву? Сам депутат получает 
под это 0,5, а каждый член его 
семьи – по 0,25 ежемесячного 
денежного вознаграждения. 
А если он не сумеет через 5 лет 
переизбраться, то получит по-
собие в размере всё того же еже-
месячного  вознаграждения.

Выделяют и фонд оплаты 
труда на депутатских помощ-
ников – 300 тыс. руб. в месяц 
на всех.

ЩЕДРАЯ ЕВРОПА

Какие привилегии положены 
евродепутатам? «Очень скром-
ный кабинет, – перечисляет 
немецкий депутат Европарламен-
та Сергей Лагодинский. – Три 

помощника у меня, например, 
в Брюсселе. Личных машин, 
которые предоставлены только 
тебе, нет, но есть возможность 
пользоваться лимузинным 
сервисом. Служебных квартир 
в Страсбурге и Брюсселе нет, 
это всё за свой счёт. Но есть 
командировочные – 340 евро 
в день».

Обратите внимание на пос-
ледний пункт: 340 евро в день – 
это 10 тыс. евро командировоч-
ных в месяц. Плюс 6,8 тыс. евро 
чистыми на руки – это зарплата. 
Оплачиваются также перелёт 
в бизнес-классе и суточные, 

это ещё почти 300 евро в день. 
4,5 тыс. евро в месяц выделя-
ются на содержание офиса, 
21,2 тыс. – на работу помощ-
ников. Депутатам полагаются 
полная медстраховка и пенсия 
в размере 3,5% от зарплаты за 
каждый проработанный в Ев-
ропарламенте год. Предоставля-
ются также различные бонусы – 
возможность приобретения 
автомобилей без НДС, оплата 
полной стоимости авиаперелё-
тов и др.

Если оценивать депутатские 
доходы по странам, то, по дан-
ным Euronews, больше всего 
получают члены парламента 
в Италии – 15 тыс. евро в месяц, 
а меньше всего – в Болгарии 
(1,6 тыс. евро). Хорошо зара-
батывают депутаты в Швеции, 
Нидерландах, Австрии, Гер-
мании – больше 10 тыс. евро 
в месяц.

При этом, например, на-
логоплательщики Швеции не 
оплачивают своим депутатам 
персональный автомобиль 
с водителем – только проезд 
в общественном транспорте. 
Иногородние депутаты полу-
чают за работу в Стокгольме 
небольшую надбавку – чуть 
больше 10 евро в день. Им пре-
доставляют субсидию на аренду 
жилья – 700 евро в месяц, но 
родственники депутата опла-
чивают своё проживание в этих 
квартирах сами. На помощни-
ков для каждого парламентария 
шведы не тратятся. Они выде-

ляют пособие партиям, чтобы 
те нанимали несколько помощ-
ников сразу на всю фракцию.

5600 евро в среднем стоит за-
рубежная командировка одного 
депутата бундестага. По самой 
Германии парламентарии мо-
гут бесплатно ездить на поез-
дах Deutsche Bahn в вагонах 
первого класса. Для поездок 
по Берлину они могут вызвать 
машину из автопарка бундеста-
га. Кстати, несколько лет назад 
в Германии разразился скандал, 
когда выяснилось, что некото-
рые депутаты вместе с семья-
ми летали в отпуск, используя 

бонусы авиакомпаний, накоп-
ленные на командировочных 
перелётах. Теперь эти бонусы 
идут в общий котёл.

В некоторых странах парла-
ментарии могут получить день-
ги, не отчитываясь, на что они 
их потратили. Например, италь-
янские депутаты имеют право 
потратить 40 тыс.  евро в год, 
не предъявляя чеков и кви-
танций. Депутаты в Испании 
могут получить компенсацию, 
если она не превышает 64,8% 
их зарплаты, – это 21 тыс.  евро. 
Французы, немцы, итальянцы, 
бельгийцы и киприоты могут 

получить возмещение на лю-
бую сумму, но объяснить, куда 
потратил деньги, всё-таки при-
дётся. Тратить можно на аренду 
квартиры или даже на стриж-
ку – зависит от национального 
законодательства о депутат ском 
статусе. Например, в Дании 
парламентарии имеют бес-
платные билеты на театраль-
ные представления, в кино и на 
спортивные соревнования, а в 
Хорватии получают компенса-
цию за то, что много времени 
проводят без семьи.

ШВЕЙЦАР 
ДЛЯ КОНГРЕССМЕНОВ

В США конгрессмены – 
фактически участники закры-
того клуба с привилегиями, 
частью которых они пользу-
ются пожизненно. Рядовой 
конгрессмен зарабатывает 
174 тыс. долл. в год (13,3 млн 
руб.). Плюс он официально 
может быть нанят лоббистом 
и получать с этого легаль-
ный доход. На депутатскую 
пенсию в Америке можно 
претендовать, если отрабо-
тал законодателем минимум 
5 лет. С каждым годом пенсия 
увеличивается. Например, 
6 лет работы в Конгрессе – и 
12 тыс. долл. в год у парламен-
тария в кармане.

Также из налогов амери-
канцев конгрессмену положе-

на компенсация, если вдруг 
заболеет. Знаменитым стал 
случай 2012 г., когда Джесси 
Джексон-младший доказал, 
что Конгресс сделал его психи-
чески больным, и получил вы-
плату по инвалидности в связи 
с биполярным расстрой ством 
и депрессией – 138,4 тыс. долл.

Конечно, членам Конгрес-
са оплачиваются зарубежные 
поездки. В 2019 г. на это было 
потрачено 4,3 млн долл. Попу-
лярные направления – Изра-
иль, Великобритания, Фран-
ция, Германия и ОАЭ. Вот лишь 
несколько примеров из доко-
видного года. Конгрессмен Эд 
Перлмуттер потратил 23 тыс. 
на недельную поездку в Австра-
лию. Член палаты представите-
лей Фрэнк Паллоне – 75 тыс. 
на 11-дневный тур в Италию, 
Марокко и Францию. Конгрес-
смен Ричард Хадсон – 14,5 тыс. 
на недельный вояж в Герма-
нию, Нигер, Нигерию, Мали 
и Францию.

Есть и другие привилегии. 
Так, налогоплательщики по-
тратили 10 млн долл. за пос-
ледние 5 лет на швейцаров 
в лифтах, чья работа состоит 
в том, чтобы нажимать кнопки 
и удерживать двери. У членов 
Конгресса имеются также спе-
циальные номерные знаки, ко-
торые позволяют парковаться 
бесплатно на платных парков-
ках или даже в запрещённых 
для парковки местах. Сюда же 
можно добавить субсидируе-
мую из бюджета медицинскую 
страховку, занятия в спорт-
клубе Капитолийского холма 
с бассейном, сауной, паровой 
баней и пр.

В общем, депутаты прак-
тически нигде не бедствуют, 
избиратель щедро оплачивает 
их работу. Вот бы ещё качест-
во принимаемых законов ста-
ло везде одинаково высоким 
да коррупционные скандалы, 
а этим грешат не только у нас, 
перестали сопровождать их 
 работу.

ГДЕ У ДЕПУТАТОВ ЖИЗНЬ СЛАЩЕ?
В Европе можно не отчитываться о тратах, а в США получать сотни тысяч долларов за депрессию

« В ДАНИИ ПАРЛАМЕНТАРИИ ИМЕЮТ БЕСПЛАТНЫЕ 
БИЛЕТЫ В ТЕАТРЫ, КИНО И НА СОРЕВНОВАНИЯ,  
А В ХОРВАТИИ ПОЛУЧАЮТ КОМПЕНСАЦИЮ ЗА ТО,  
ЧТО МНОГО ВРЕМЕНИ ПРОВОДЯТ БЕЗ СЕМЬИ.

ПАРАЛЛЕЛИ

Екатерина
БАРОВА,

E.Barova@aif.ru

Депутат спит, а срок его полномочий идёт. Фото Дмитрия АЗАРОВА/Коммерсантъ

ЗОНА ЗАКОНА

Я в шоке: Госдума одо-
брила законопроект о «не-
чаянной коррупции». Это 
что за коррупция такая? Как 
в «Двенадцати стульях»: 
«Ему было стыдно. Но не 
красть он не мог»?

Н. Платов, 
Нижний Новгород

Госдума в первом чтении 
одобрила закон, согласно ко-
торому чиновников можно бу-
дет освободить от наказания за 
нарушение антикоррупцион-
ных норм, если это нарушение 
произошло по не зависящим 
от госслужащего обстоятель-
ствам (к примеру, он не пред-
ставил вовремя справку о до-
ходах и имуществе из-за того, 

что «сгорел» компьютер, где 
хранились все данные).

«Однако обстоятельства эти 
чётко не прописаны, потому 
есть опасения, что новый закон 
будет использован для оправда-
ния сознательных коррупцион-

ных преступле-
ний, – считает 
профессор фа-
культета права 
Высшей школы 
экономики, док-
тор юридических 
наук Геннадий Есаков. – Здесь 
очень важна точность форму-
лировок – за что конкретно 
можно освободить от наказа-
ния. Пока в законе этого нет, 
он сам по себе может служить 
фактором коррупции, посколь-
ку у чиновников появится пра-
вовая лазейка для нарушений. 
Впрочем, оправдать любые на-
рушения не получится. Если че-
ловек берёт взятку, то по этому 
закону уйти от ответственности 
он точно не сможет».

ЧТО ТАКОЕ «НЕЧАЯННАЯ КОРРУПЦИЯ»?

За взятку от ответственности 
не уйти.

КАМЧАТКАКАМЧАТКА

ДО ОФИЦИАЛЬНОГО СТАРТА 
КАМПАНИИ ПО ВЫБОРАМ В 
ГОСДУМУ ОСТАЁТСЯ БОЛЬШЕ 
2 МЕСЯЦЕВ, НО БОРЬБА ЗА МАН-
ДАТЫ ФАКТИЧЕСКИ УЖЕ НАЧА-
ЛАСЬ.




